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ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO DE ENSINO, 
PESQUISA E EXTENSÃO, REALIZADA EM 17 DE MAIO DE 2011 (No 293) 

Aos dezessete dias do mês de março de dois mil e onze, às quatorze horas, reuniu-se na 3 

Sala das Sessões, no quarto andar do prédio da Reitoria, Cidade Universitária, mediante 4 

prévia convocação individual, o Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão da Universidade 5 

Federal de Minas Gerais, presidido pelo Magnífico Reitor, Professor Clélio Campolina 6 

Diniz. Registrou-se a presença dos seguintes Conselheiros: Professores Antônia Vitória 7 

Soares Aranha (Pró-Reitora de Graduação); Andréa Gazzineli Correa de Oliveira (Pró-8 

Reitora Adjunta de Pós-Graduação); Renato de Lima Santos (Pró-Reitor de Pesquisa); João 9 

Antônio de Paula (Pró-Reitor de Extensão); Denise Morado Nascimento, pela Escola de 10 

Arquitetura; Edson de Oliveira Vieira, pelo Instituto de Ciências Agrárias; Andréa Mara 11 

Macedo, pelo Instituto de Ciências Biológicas; Geová José Madeira (representante 12 

suplente), pela Faculdade de Ciências Econômicas; Alberto Henrique Frade Laender, pelo 13 

Instituto de Ciências Exatas; Cíntia de Azevedo Lourenço, pela Escola de Ciência da 14 

Informação; Regina Helena de Freitas Campos (representante suplente), pela Faculdade de 15 

Educação; Danusa Dias Soares, pela Escola de Educação Física, Fisioterapia e Terapia 16 

Ocupacional; Alda Martins Gonçalves, pela Escola de Enfermagem; Ricardo Hallal 17 

Fakury, pela Escola de Engenharia; Leiliane Coelho André Amorim, pela Faculdade de 18 

Farmácia; Delba Teixeira Rodrigues Barros, pela Faculdade de Filosofia e Ciências 19 

Humanas; José Olímpio de Magalhães, pela Faculdade de Letras; Sérgio Freire Garcia 20 

(representante pro tempore), pela Escola de Música; João Henrique Lara do Amaral, pela 21 

Faculdade de Odontologia; Israel José da Silva, pela Escola de Veterinária; Vera Alice 22 

Cardoso Silva e Luiz Chaimowicz (representante suplente), representantes dos 23 

Coordenadores de Colegiados de Cursos de Graduação; Eduardo Alves Bambirra, Hani 24 

Camille Yehia e Denise Carmona Cara Machado, representantes dos Coordenadores de 25 

Colegiados de Cursos de Pós-Graduação; Júlia Maria de Andrade e Marcella Guimarães 26 

Assis Tirado, representantes dos Coordenadores de Extensão; Ernesto Perini Frizzera da 27 

Mota Santos (representante suplente) e Cândido Celso Coimbra, representantes dos 28 

Coordenadores de Grupos de Pesquisa; Arnaldo Vaz, pela Escola de Educação Básica e 29 

Profissional; Andréa Maria Silveira, representante do Hospital das Clínicas, e Universitário 30 

Cristiano Luiz Girardelli de Barros, representante do corpo discente. Participou da sessão, 31 

como convidado, o Professor Roberto do Nascimento Rodrigues, Presidente da Comissão 32 

Permanente de Pessoal Docente. Justificou sua ausência à sessão a Conselheira Elza 33 

Machado de Melo, tendo também deixado de comparecer os Conselheiros: Brunello Souza 34 

Stancioli, Washington Cançado de Amorim, Haroldo Béria Campos, Mário Fernando 35 

Montenegro Campos, Giuliano Soalheiro, Paulo Antônio Romano de Mello, Amanda 36 

Carvalho Padilha, Alberto Perini Neto, Juliana Vieira Dantas, Germano Pereira Matias e 37 

Mayra Garcia da Silva. Encontra-se vaga uma representação da Escola de Belas-Artes. 38 

Havendo quorum regulamentar, o Sr. Presidente cumprimentou os Conselheiros e declarou 39 

abertos os trabalhos. A seguir, justificou a ausência da Vice-Reitora, Professora Rocksane 40 

de Carvalho Norton, que está participando de reunião da ANDIFES, em Brasília, e 41 

convidou para compor a Mesa o Decano presente à sessão, Professor João Antônio de 42 
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Paula, o qual foi substituído, posteriormente, pelo primeiro Decano, Professor Alberto 43 

Henrique Frade Laender. EXPEDIENTE - Comunicações da Presidência - Novos 44 

Conselheiros: a) O Diretor da Escola de Música, mediante a Portaria no 018/2011, de 04 de 45 

maio de 2011, designou o Professor Sérgio Freire Garcia, para representar a Unidade no 46 

CEPE, em caráter pro tempore. b) No dia 13 de abril de 2011, foi realizada eleição para o 47 

preenchimento, no CEPE, de uma vaga de representante dos Coordenadores de Grupos de 48 

Pesquisa - Área de Humanidades. Foram eleitos, para cumprirem mandato a partir de       49 

28 de abril de 2011, os Professores Júnia Ferreira Furtado (efetiva), do Departamento de 50 

História, e Ernesto Perini Frizzera da Mota Santos (suplente), do Departamento de 51 

Filosofia, ambos da Faculdade de Filosofia e Ciências Humanas. Os eleitos passam a atuar, 52 

automaticamente, na Câmara de Pesquisa. c) Foi realizada eleição, em 04 de maio de 2011, 53 

para recomposição de uma vaga de representantes dos Coordenadores de Pós-Graduação 54 

no CEPE. Foram eleitas as Professoras Denise Carmona Cara Machado (efetiva), do 55 

Departamento de Morfologia do Instituto de Ciências Biológicas, e Ana Cristina Vieira 56 

(suplente), do Departamento de Matemática do Instituto de Ciências Exatas, para 57 

cumprirem mandato a partir de 13 de maio de 2011, data da homologação do resultado da 58 

eleição. As eleitas passam a atuar, automaticamente, na Câmara de Pós-Graduação. d) O 59 

Diretório Central dos Estudantes, mediante o Ofício no 023/2011, de 12 de abril de 2011, 60 

indicou os seguintes Universitários para integrarem o CEPE como representantes 61 

discentes: Vinícius Lacerda Santos Silva, do Curso de Direito, como suplente do 62 

Universitário Cristiano Luiz Girardelli de Barros; Tobias Morato Teixeira, do Curso de 63 

Direito, como suplente do Universitário Paulo Antônio Romano de Mello; Carolyne Reis 64 

Barros, do Curso de Mestrado em Psicologia, como suplente da Universitária Amanda 65 

Carvalho Padilha; Alberto Perini Neto, do Curso de Especialização em História e Culturas 66 

Políticas, como representante efetivo, com suplência vaga, o qual passa a atuar na Câmara 67 

de Pós-Graduação. O Sr. Presidente deu boas-vindas aos novos Conselheiros. Distribuição 68 

de Conselheiro para Recomposição da Câmara de Pesquisa - O Sr. Presidente sugeriu 69 

que o Professor Sérgio Freire Garcia, indicado em caráter pro tempore, para representar a 70 

Escola de Música no CEPE, seja mantido provisoriamente na Câmara de Pesquisa, onde 71 

atuou seu antecessor, até a indicação definitiva da representação da Unidade. Não houve 72 

objeções do Plenário. Ata - Foi distribuída aos Conselheiros, apenas em versão eletrônica, 73 

a ata da reunião do Colegiado realizada em 22 de março de 2011 (no 292). O Sr. Presidente 74 

submeteu-a a discussão e, não havendo manifestações, colocou em votação o documento, 75 

que foi aprovado por unanimidade. ORDEM DO DIA - 1. Proposta de Edital dos 76 

Programas sobre os quais versarão as provas do Concurso Vestibular da 77 

UFMG/2012 - Foram distribuídos aos Conselheiros o Ofício no 468/2011 da Pró-Reitoria 78 

de Graduação (ANEXO A) e a versão eletrônica da Proposta de Edital (ANEXO B). O Sr. 79 

Presidente passou a palavra à Pró-Reitora de Graduação, Professora Antônia Vitória Soares 80 

Aranha, que explicou o assunto. O Subcoordenador da Comissão Permanente do 81 

Vestibular-COPEVE, Professor Gilberto do Vale Rodrigues, passou a integrar o Plenário, 82 

para esclarecer eventuais dúvidas sobre os itens 1 e 2 da pauta. A seguir, o Sr. Presidente 83 

colocou em discussão a citada Proposta de Edital e, não havendo manifestações do 84 
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Plenário, submeteu-a a votação, sendo aprovada por unanimidade. 2. Proposta de 85 

alteração das provas específicas a serem realizadas na segunda etapa do Concurso 86 

Vestibular da UFMG/2012, por curso ou habilitação - Foram distribuídos aos 87 

Conselheiros o Ofício no 472/2011 da PROGRAD (ANEXO C) e a proposta de mudanças 88 

no conjunto das provas da segunda etapa do processo seletivo (ANEXO D). O Sr. 89 

Presidente passou a palavra aos Professores Antônia Vitória Soares Aranha e Gilberto do 90 

Vale Rodrigues, para detalhamento da proposta. Foram ressaltadas as discussões internas 91 

dos membros da Câmara de Graduação sobre os seguintes aspectos: a) a conveniência de a 92 

Universidade aplicar prova específica de Língua Portuguesa e Literatura Brasileira A aos 93 

candidatos a todos os seus cursos. Consultados os setenta e três Colegiados de Cursos 94 

sobre a questão, quarenta e quatro optaram por sua adoção; quatro manifestaram-se pela 95 

manutenção da prova de Língua Portuguesa e Literatura Brasileira B, e vinte e cinco 96 

preferiram não promover qualquer alteração no conjunto de suas provas específicas; b) a 97 

pertinência de ser aplicada aos candidatos a vaga no Curso de Música uma terceira prova 98 

denominada Leitura à Primeira Vista, conforme proposta do Comitê da Área, respaldada 99 

pelo Colegiado do Curso de Música. A citada proposta foi rejeitada pela Câmara de 100 

Graduação. Após discussões em Plenário, o Sr. Presidente colocou em votação a proposta 101 

de adoção da prova de Leitura à Primeira Vista para o Curso de Música, que foi rejeitada, 102 

apurando-se vinte e seis votos contra e seis abstenções. O Sr. Presidente agradeceu a 103 

presença do Professor Gilberto do Vale Rodrigues, que se retirou do Plenário. 104 

3. Recomposição do Conselho Acadêmico da Comissão Permanente do Vestibular-105 

COPEVE (Áreas de Ciências Exatas, da Terra e Tecnologias) - Foi distribuído aos 106 

Conselheiros o Ofício no 375/2011 da Pró-Reitoria de Graduação (ANEXO E), indicando a 107 

Professora Maria Cristina Costa Ferreira, do Departamento de Matemática do ICEx, para 108 

integrar o Conselho Acadêmico da COPEVE. O currículo da indicada, retirado da 109 

Plataforma Lattes do CNPq, foi distribuído apenas em versão eletrônica aos Conselheiros. 110 

Não havendo objeções do Plenário, o Sr. Presidente submeteu a votação a proposta, que foi 111 

aprovada por unanimidade. 4. Indicação pelo CEPE de dois docentes da Classe de 112 

Professor Titular, para integrarem as Comissões incumbidas de analisar, em cada 113 

Unidade Acadêmica, o curriculum vitae de potenciais candidatos a concurso público 114 

de Professor Titular - O Sr. Presidente, após obter a autorização do Plenário, convidou o 115 

Pró-Reitor de Recursos Humanos, Professor Lucas José Bretas dos Santos, para prestar 116 

esclarecimentos sobre os itens 4 e 5 da pauta. Foi distribuída aos Conselheiros, apenas em 117 

versão eletrônica, a Resolução no 11/2011 do CEPE, que estabelece critérios e rotina 118 

operacional para atribuição de vagas de Professor Titular na UFMG. O Sr. Presidente 119 

observou que o art. 5o do documento estabelece que cada Unidade Acadêmica deve 120 

constituir comissão integrada por cinco docentes da Classe de Professor Titular, três dos 121 

quais indicados pela própria Unidade e dois escolhidos pelo CEPE, para identificar os 122 

candidatos potencias ao concurso público de Professor Titular, a partir da análise do 123 

curriculum vitae dos docentes relacionados pelos Departamentos como candidatos aptos a 124 

concorrerem a uma vaga. Em seguida, o Sr. Presidente passou a palavra ao Professor Lucas 125 

José Bretas dos Santos, que explicou o assunto, ponderando que, por falta de tempo hábil 126 
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para a constituição de cada comissão, de forma a atender às determinações da citada 127 

Resolução, formula proposta de delegação de competência pelo CEPE ao Magnífico 128 

Reitor, para que, em conjunto com a Pró-Reitoria de Recursos Humanos-PRORH, a 129 

Comissão Permanente de Pessoal Docente-CPPD e as Unidades, faça as indicações 130 

necessárias. Não havendo objeções do Plenário, o Sr. Presidente, submeteu a votação a 131 

referida proposta, que foi aprovada por unanimidade. 5. Instituição de Comissão Especial 132 

para conduzir o processo de atribuição de vagas de Professor Titular na UFMG - Foi 133 

distribuído aos Conselheiros o Ofício no 128/2011 da Pró-Reitoria de Recursos Humanos 134 

(ANEXO F), sugerindo nomes de Professores Titulares, por área do conhecimento, para 135 

comporem a mencionada Comissão Especial. A seguir, o Sr. Presidente, após sugestões de 136 

alteração na proposta, submeteu-a a votação. Foi aprovada por unanimidade a seguinte 137 

composição, gerando a Portaria no 07/2011 (ANEXO G): I - Ciências Biológicas e 138 

Agrárias - Membros efetivos: Rômulo Cerqueira Leite, da Escola de Veterinária, e Maria 139 

Auxiliadora Roque de Carvalho, do Instituto de Ciências Biológicas. Membros suplentes: 140 

Jonas Carlos Campos Pereira, da Escola de Veterinária, e Carlos Alberto Pereira Tavares, 141 

do Instituto de Ciências Biológicas; II - Ciências Exatas e da Terra - Membros efetivos: 142 

Roberto da Silva Bigonha, do Instituto de Ciências Exatas, e Cristina Helena Ribeiro 143 

Rocha Augustin, do Instituto de Geociências. Membros suplentes: Dorila Piló Veloso e 144 

Márcio Gomes Soares, ambos do Instituto de Ciências Exatas; III - Ciências Humanas - 145 

Membros efetivos: Cláudia Cardoso Martins, da Faculdade de Filosofia e Ciências 146 

Humanas, e Eduardo Fleury Mortimer, da Faculdade de Educação. Membros suplentes: 147 

José Raimundo Maia Neto e Eliana Regina de Freitas Dutra, ambos da Faculdade de 148 

Filosofia e Ciências Humanas; IV - Ciências Sociais Aplicadas - Membros efetivos: Osmar 149 

Brina Correa Lima, da Faculdade de Direito, e Eduardo Luiz Gonçalves Rios Neto, da 150 

Faculdade de Ciências Econômicas. Membros suplentes: Bernadete Santos Campello e 151 

Lídia Alvarenga, ambas da Escola de Ciência da Informação; V - Engenharias - Membros 152 

efetivos: Fábio Gonçalves Jota e Ricardo Hallal Fakury, ambos da Escola de Engenharia. 153 

Membros suplentes: Paulo Roberto Cetlin e Paulo Pinheiro da Silva Neto, ambos da Escola 154 

de Engenharia; VI - Linguística, Letras e Artes - Membros efetivos: Lúcia Gouvêa 155 

Pimentel, da Escola de Belas-Artes, e Jacyntho José Lins Brandão, da Faculdade de Letras. 156 

Membros suplentes: Lúcia Castello Branco e Wander Melo Miranda, ambos da Faculdade 157 

de Letras; VII - Saúde - Membros efetivos: Eduardo Alves Bambirra, da Faculdade de 158 

Medicina, e Isabela Almeida Pordeus, da Faculdade de Odontologia. Membros suplentes: 159 

Manoel Otávio da Costa Rocha e Dulciene Maria de Magalhães Queiroz, ambos da 160 

Faculdade de Medicina. 6. Proposta de alteração da composição do Colegiado do Curso 161 

de Graduação em Música (Processo no 23072.010921/2011-01) - Foram distribuídos aos 162 

Conselheiros o Ofício no 350/2011 da Pró-Reitoria de Graduação (ANEXO H) e o Parecer 163 

no 075/2001 da Câmara de Graduação (ANEXO I). O Sr. Presidente passou a palavra à 164 

Professora Antônia Vitória Soares Aranha, Pró-Reitora de Graduação, que expôs o assunto. 165 

A seguir, não havendo manifestações, o Sr. Presidente submeteu a votação a referida 166 

proposta, que foi aprovada por unanimidade. 7. Proposta de criação do Programa 167 

Institucional de Iniciação Científica Voluntária na UFMG - Foram distribuídos aos 168 
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Conselheiros o Ofício no 44/2011 da Pró-Reitoria de Pesquisa (ANEXO J) e a Proposta de 169 

Resolução sobre a matéria (ANEXO K). O Sr. Presidente passou a palavra ao Pró-Reitor 170 

de Pesquisa, Professor Renato de Lima Santos, que detalhou a proposta. Em seguida, o Sr. 171 

Presidente submeteu-a a votação em bloco, sem prejuízo de destaques, tendo sido 172 

aprovada, apurando-se dois votos contrários. Foram a seguir apresentados alguns 173 

destaques, os quais foram acolhidos por unanimidade, resultando o teor final do documento 174 

na Resolução no 13/2011 (ANEXO L). 8. Proposta de criação do nível de Doutorado em 175 

Música, de interesse da Escola de Música (Processo no 23072.038846/2010-54) - Foi 176 

distribuída aos Conselheiros a seguinte documentação: Ofício no 054/2011 da Pró-Reitoria 177 

de Pós-Graduação (ANEXO M); Parecer aprovado pela Câmara de Pós-Graduação 178 

(ANEXO N); Voto no 079/11 da Câmara de Pós-Graduação (ANEXO O). O Sr. Presidente 179 

passou a palavra à Pró-Reitora Adjunta de Pós-Graduação, Professora Andréa Gazzinelli 180 

Correa de Oliveira, que expôs o assunto. A seguir, não havendo manifestações, o Sr. 181 

Presidente submeteu a votação a proposta de criação do nível de Doutorado em Música, 182 

que foi aprovada por unanimidade pelo Plenário. O Sr. Presidente observou que cabe ao 183 

Conselho Universitário a decisão final sobre a matéria. 9. Proposta de criação do 184 

Programa de Saúde Coletiva e Assistência Farmacêutica - Níveis de Mestrado e 185 

Doutorado, de interesse da Faculdade de Farmácia (Processo no 23072.038840/2010-87) - 186 

Foi distribuída aos Conselheiros a seguinte documentação: Ofício no 58/2011 da Pró-187 

Reitoria de Pós-Graduação (ANEXO P); Parecer aprovado pela Câmara de Pós-Graduação 188 

(ANEXO Q); Voto no 091 da Câmara de Pós-Graduação (ANEXO R). O Sr. Presidente 189 

passou a palavra à Professora Andréa Gazzinelli Correa de Oliveira, Pró-Reitora Adjunta 190 

de Pós-Graduação, que apresentou o assunto. Não havendo manifestações, após obter a 191 

anuência do Plenário, o Sr. Presidente submeteu a votação a citada proposta, que foi 192 

aprovada por unanimidade. O Sr. Presidente observou que a proposta ora aprovada será 193 

encaminhada ao Conselho Universitário, para deliberação final. 10. Recurso contra 194 

decisão da Congregação do Instituto de Ciências Exatas, relativo a avaliação de 195 

desempenho para fim de progressão vertical para a Classe de Professor Associado, de 196 

interesse de Cristina Maria Marques (Processo no 23072.024740/2010-73) - Foi 197 

distribuído a todos o Parecer da Relatora, Professora Vera Alice Cardoso Silva (ANEXO S), 198 

a quem o Sr. Presidente passou a palavra, para exposição da matéria. A seguir, não 199 

havendo manifestações do Plenário, o Sr. Presidente submeteu a votação o Parecer, cujo 200 

voto é pelo indeferimento do recurso. O documento foi aprovado, apurando-se na votação 201 

um voto contra e uma abstenção. Houve inversão de pauta. 11. Recurso contra decisão da 202 

Congregação do Instituto de Ciências Exatas, relativo a pedido de reinclusão ao 203 

Curso de Graduação em Matemática Computacional, de interesse de Dúlio Alves 204 

Ribeiro (Processo no 23072.039646/2010-19) - Foi distribuído aos Conselheiros o Parecer 205 

da Relatora, Professora Denise Morado Nascimento (ANEXO T), a quem o Sr. Presidente 206 

passou a palavra, para exposição do assunto. A seguir, não havendo manifestações do 207 

Plenário, o Sr. Presidente colocou em votação o referido Parecer, desfavorável ao 208 

acolhimento do recurso. O documento foi aprovado, apurando-se um voto contra. 209 

12. Recurso contra decisão da Congregação do Instituto de Ciências Exatas, relativo a 210 
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pedido de reinclusão ao Curso de Graduação em Física, de interesse de Fabiano 211 

Oliveira Souza - Foi distribuído aos Conselheiros o Parecer da Relatora, Professora 212 

Denise Morado Nascimento (ANEXO U), a quem o Sr. Presidente passou a palavra, para 213 

detalhamento da matéria. Após obter a anuência do Plenário, o Sr. Presidente submeteu a 214 

votação o mencionado Parecer, que conclui pelo indeferimento do recurso. O documento 215 

foi aprovado, apurando-se um voto contra. 13. Recurso   contra   decisão   da   Câmara 216 

de  Pós-Graduação,   relativo  a  pedido   de   reconhecimento   de  Diploma  de  217 

Máster em  Dirección  y  Administración  de  Empresas,  obtido  na  Universidad  de  la 218 

Empresa,  Uruguai, de interesse  de Soraya  de  Amorim Resende                     219 

(Processo no 23072.006544/2010-17) - Foi distribuído aos Conselheiros o Parecer da 220 

Relatora, Professora Marcella Guimarães Assis Tirado (ANEXO V), a quem o Sr. Presidente 221 

passou a palavra para exposição da matéria. A seguir, não havendo manifestações do Plenário, 222 

o Sr. Presidente submeteu a votação o Parecer desfavorável ao deferimento do recurso. O 223 

documento foi aprovado por unanimidade. 14. Recurso contra decisão da Câmara de 224 

Graduação, relativo a pedido de transferência especial do Curso de Ciências 225 

Econômicas da Universidade Federal Rural do Rio de Janeiro para o da UFMG, de 226 

interesse de Luiz Antônio do Nascimento de Sá (Processo no 23072.029699/2010-21) - 227 

Foi distribuído aos Conselheiros o Parecer da Relatora, Professora Denise Carmona Cara 228 

Machado (ANEXO W), a quem o Sr. Presidente passou a palavra para exposição do 229 

assunto. A seguir, não havendo manifestações, o Sr. Presidente colocou em votação o 230 

citado Parecer, cujo voto é contrário ao deferimento do recurso. O Parecer foi aprovado, 231 

apurando-se uma abstenção. PALAVRA LIVRE - A Pró-Reitora de Graduação, 232 

Professora Antônia Vitória Soares Aranha, formulou convite de visita à Mostra Virtual das 233 

Profissões, disponível na página eletrônica da UFMG na Internet. A seguir, não havendo 234 

outras manifestações, o Sr. Presidente agradeceu a presença de todos e encerrou a sessão, 235 

da qual eu, Consuelo Dourado Dupin, Coordenadora da Secretaria dos Órgãos de 236 

Deliberação Superior, lavrei a presente ata, que assino. 237 
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